

平成28年3月発行

【編集・発行】
大分県公民館連合会
大分市府内町3-10-1
電話 097-506-5561

ひろば

優良公民館紹介

第68回優良公民館（文部科学大臣表彰）

中津市今津コミュニティーセンター

中津市今津コミュニティーセンターは、旧公民館の老朽化に伴い、平成27年5月に新築された。場所は、校区の中心部、小学校と中学校に囲まれたところに移り、学校と地域社会の連携がより強まっている。建物は、すべての人にやさしいユニバーサルデザインを採用し、地産材をふんだんに使用したぬくもりのある施設となっている。名称は公民館からコミュニティーセンターに変更されたが、教育委員会が所管する地区公民館の性質、機能を維持した住民にとって最も身近な社会教育施設となっている。

施設職員は館長（嘱託）1名だけであるが、住民の自治組織である今津コミュニティーセンター運営委員会が多様な公民館運営に関わる業務をサポートしており、住民にとって「わがまちのセンター（公民館）」という意識がとても高い。館長が年度毎に提案するセンター活動基



本方針は、運営委員会において承認、点検、評価が行われている。また、運営委員会が中心となり、年に一度開催される「今津校区ふれあいわいわい祭り」は、地域住民約1,000人が参加する校区の一大イベントとなっている。以前は、学校、老人会、公民館がそれぞれ単独で行つていた祭りを統合したもので、これにより地区や年代を超えた交流が一層深まっている。

中津市では、全ての校区において、地域ぐるみで子どもを見守り育てる安全、安心な地域づくりを目指して、公民館毎に校区ネットワーク会議を組織し、学校支援活動、放課後支援活動を行っている。そして、この今津校区協育ネットワーク会議が基盤となり、住民主導型の「いきいき今津まちづくり協議会」が平成26年7月に発足した。公民館において、先進地視察や住民意識調査、地域づくりワークショップを実施する中で、自分たちの地域は自分たちでつくっていかなくてはならないという意欲や責任感、故郷を守ろうとする住民相互の仲間意識が醸成した。現在、コミュニティーセンターが事務局となり、地域課題ごとに6つの部会を設けて、地域課題解決に向けて取り組んでいる。



平成27年度

「地域力を高める公民館活性化モデル事業」



そこで、本館では平成26年度末に公民館運営委員会で視察研修で先進地である佐賀市立神野公民館を訪ね、健康マージャンの実情を視察、平成27年7月にはマージャン指導者候補者

また、日田市健康保険課や長寿福祉課、高瀬地区社会福祉協議会と連携し、認知症予防事業のメニューづくりや人材育成を目指した。

健康マージャンは従来の麻雀イメージを大転換し「賭けない、吸わない、飲まない」を基本にした初心者大歓迎の教室であり、厚生労働省が主催する「ねんりんピック」の公式種目としても認められることや、手指を動かし、頭を使い仲間と楽しめることからも高齢者の健康づくり、とくに認知症予防に効果があると

「認知症に対する住民の意識の向上」を通した地域医療推進事業

高瀬地区は高齢化率33%となつていて、認知症予防は歎嘆の課題である。高瀬公民館では、各町内で行つてゐる認知症予防教室「すずめの学校」等を支援しているが、参加者は女性主体であり、男女を問わず取り組める健康マークを導入することで、より多くの高齢者が参加できる環境を整えることにした。

日田市高瀬公民館

「認知症に対する社会の意識の向上を通して地域医療推進活動」

高瀬地区は高齢化率33%となつて

て、認知症予防は喫緊の課題である。

の佐賀市立北川副公民館に教室開講のノウハウを学んだ。その後、8月26日、27日の2日間にわたりて公



ンのルールや役、点数計算の基礎等について学び、現在は初級講座を週1回のペースで楽しんでいるところである。教室生も回を追うごとに笑顔が増えており、意欲的になつてきていることから、次年度も認知症予防の取り組みとして「健康マージャン教室」を継続発展させたいと考えている。

豊後高田市田梁公民館

也或人才

他感人才育成事業

組織としては、まず田染12自治区の自治会長に委員になって頂き、各団体長・

A group of people in green shirts with white designs are playing traditional Korean instruments (Janggu and Gayageum) outdoors. They are standing on a paved area near a lake and mountains. The person in the center is playing a large Janggu (hourglass-shaped drum), while others are playing Gayageum (zithers). The scene is set against a backdrop of lush green hills under a clear blue sky.



田染地域は、豊かな自然に囲まれた田園地域です。地域内には国宝富貴寺、国の重要文化財の真木大堂、熊野磨崖仏があり、国の重要景観の田染莊があるほか、神社、仏閣等さまざまな文化遺産が密集しています。人口は約1200名、学校の生徒は小(22)、中学校(16)合わせて38名です。急激に減少している地域です。田染公民館は、平成27年度新事業として3事業を立ち上げ、その中の1つがモーデル公民館事業を行っている伝統文化

公民館・学校・地域が連携をして、伝統文化保存会を結成致しました。

染音頭・田染民謡等出前事業として指導を行きます。子供達も練習を重ね10月に行なわれた運動会の時には、前半のプログラムの最後に田染音頭・午後の部の最初に田染民謡を子供、先生、地域みんなで踊ることが出来て感激致しました。井に助け合い元気な地域づくりをめざし、活動和を広げて行きます。

市田染公民館
館長 吉田直美

九州地区公民館研究大会 長崎大会に参加して



1日目は第6分科会「青少年教育」に参加し、地域の教育力への期待の大

きさが実感された。

2日目の記念講演では、「ジャパネットタカタ」前社長、高田明氏の低い声に衝撃を受けた。本人曰く「あれは、つい力が入ってしまい高くなるので、本当は低い声なのです。」とのこと、お客様に良かれと思つて商品を選び、「思いは伝えないと伝わらない」そんな気持ちで仕事をやり続けていたそうである。「夢を持ち続け日々精進」の演題であったが、まさに高田明氏の生き方そのものであつた。

いくら佐世保市出身とはいっても、企業の社長が公民館研究大会で講演することにも時代の流れを感じさせられた。人口減少社会を迎え今まで以上に多くの人に地域づくりに参加していくだけ必要がある。そのためには、従来の自治会やPTAなど社会教育団体に加えて、民間企業やNPO法人等との協働も必要になる。そのため、まちづくりのコーディネーターとして、公民館職員の役割はますます重要になるであろう。

大分市市民部市民活動推進課
参考 有田 嘉仁

国東市国東中央公民館
館長 岐部 準次



初の九州大会 参加でしたが、テレビショッピングで有名なジャパネットた

かたの高田明氏の講演が印象的でした。会社が目指す三つの「ジョン」、即ちミッション・バッジョン・アクションを意識することや、企業も公民館活動で、本当に貢献することをモットーにしていること等その原点は客目線（利用者目線）にたつて、感謝を受けた。また、「不易と流行」を今年のテーマに掲げ、地域の独自性を発信し人々の幸せを求めて取り組む姿勢は公民館活動にも大いに重なると感じた。

高齢者目線で、地域の独自性を活かした活動を学ぶべく参加した第三分科会のテーマは、「高齢者の居場所づくりや地域と結びついた活動」の実践報告であった。松浦市今福公民館の特色は、地域の長寿会と連携し、生き生きとした生活の手助けとなる講座の開催である。また、佐賀市勤興公民館は、生活実態調査に沿つたふれあい食卓などの新規事業を開拓し、高齢者の孤立を防ぐ取り組みが報告された。双方の実践とも高田氏の講演と相通じた内容で、今後の活動に大きな示唆と、力強いパッション（情熱）を与えてくれた。

第57回全国社会教育研究大会(第66回大分県公民館研究大会)

平成27年10月8日(木)～9日(金)にわたり、大分市においてホルトホール、コンバルホール、明日香美容文化専門学校において県内外から1,800人に及ぶ関係者が参加して盛大に開催された。



愛媛県新居浜市泉川公民館の発表では、公民館における学びをどう



う住民の自治意識の向上に結びつけるのか、具体的なまちづくりの活動に結びつけていくかと

いう実践事例や公民館活動における評価のあり方についての発表をしていただきました。フロアからも多くの活発な意見が出され、公民館の意義や今後の在り方等について議論を深めることができました。

2日目に行われたシンポジウムでは、大分県公民館連合会中野会長がシンポジストとして登壇し、「互いに助け合い支え合う「地域力」を高める社会教育の再生」をテーマとして、これまで社会教育に携わってきた経験を首長として市行政にどう活かしているか貴重なご提言をいただきました。

今年度は全国社会教育研究大会との共催でしたが、公民館のすばらしい取組や実践を全国にしっかりと発信することができました。



第6分科会 学びを支援する社会教育施設

テーマ

「協育」ネットワークを支える社会教育施設の在り方

地区公連発

中津地区公民館連絡協議会



中津地区公民館連絡協議会は、豊後高田市、宇佐市、中津市の3市の公民館からなる協議会である。各市の条例に定められた公民館は、豊後高田市25館、宇佐市33館、中津市25館の計72館ある。協議会では、生涯学習社会における公民館活動の方や当面する諸課題の解決に向け、研究・協議を行い、互いの交流を深めることによって公民館職員としての資質の向上を図ることを目的とし、年2回の研究集会を開催している。

中津地区公民館連絡協議会では、2年毎に研究テーマを設定し研究を推進している。合併後2年間、メインテーマに「21世紀における、地域づくりをめざした公民館活動」、サブテーマに『合併後の公民館活動のあり方』を掲げ、地域の生涯学習の振興が衰退しないことを大前提

研究・協議を行い、互いの交流を深めることによって公民館職員としての資質の向上を図ることを目的とし、年2回の研究集会を開催している。

中津地区公民館連絡協議会では、2年毎に研究テーマを設定し研究を推進している。合併後2年間、メイン

テーマに「新しい時代にふさわしい公民館づくり」とし、3期6年間研究を行ってきた。サブテーマを1期ごとに変え、平成18年の教育基本法の改正、平成20年の社会教育法一部改正の中、社会教育施設としての公民館の新たな機能や役割、期待される姿を模索してきた。

研究を通して、「新しい時代にふさわしい公民館づくり」のイメージ

を3市で共有することができた。社会の変化により様々な地域課題が現れる中、そのイメージを具現化し、地域住民から存在価値が認められる公民館となることを目指し、平成25年度からテーマを「地域住民の幸せを見守り育む公民館」とし、現在2期目の研究を進めているところである。2年毎の研究の成果は、協議会が発行する『研究活動報告書』にまとめられている。



中津地区公民館連絡協議会
事務局長 山本 健吾

日田地区公民館連合会



日田地区公民館連合会は、日田・玖珠地区的公民館職員で構成されています。年に1~2回の合同研修を実施しており、今年も1月16日に日田市役所で行いました。テーマは「これから」の公報のあり方を考える」。

公民館が住民との関係づくりを構築するのに、広報は有効な手段です。しかし、今一つそうならないないケースが大部分ではないかと思います。その原因是、公民館で取り組むこと・取り組んだことをただ報告するだけであり、①地域の課題や魅力が取り上げられていない、②見せ方・伝え方などに工夫が足りない、そして③住民の関係づくりのためのツールとしての機能が弱いことが考えられます。

今回は、広報のあり方や手法について学びながら、広報紙を含めた情報発信が住民と真のコミュニケーションツールになるための手法について学ぼうという趣旨で行いました。

講師は、久留米市のデザイン事務所・サンカクカク代表の宇佐川桂



日田地区公民館連合会
事務局長 竹尾 孝一

吾さん。研修は3部構成で、第1部は通常の講義、第2部はワークショップでの疑似PR体験を通じ広報のポイントとなるキーワード探しについて学び、第3部では九重町公民館より宇佐川さんと一緒にBASA REについて発行している情報誌

わがまち公民館



大道校区公民館は、大分駅上野の森口から西側、大分市の北西部に位置する世帯数1200余を有する校区館である。6年前手狭になつたことから、新しく立地替えをつた。150名収容できる集会室、研修室3室、調理室等の室を持つ公民館となりたが、向にも増して市を中心部にありながら30余台分の駐車場を有しており、その利便性が極めて高こととなる。26年度には、2844の団体42865名の方から利用された。

本館が力を入れてこれまで紹介したり。その第1が、若じ方、子どもたちを公民館に足を向けさせること。そのための方策として、主事館長の金田ひとり勤務、土曜日と日曜日と



を運営し、3世代間の交流の場としている。今年度は郷土料理・団子作りに挑戦させた。夏休みには小学生を対象とした「大道夏休み塾」を開催していると付加してね。

第2が、公報活動の充実。毎回市報配布口に合わせ、「マツカラ帽子」なる館報を回観。公民館の活動報告や行事予定、地域社会の問題点や公民館からの提案などを試みてこられる。「楽しみ」との声も聞かれるようになり、多少の効果が認められたようだ。

大道校区公民館

大分地区公民館連合会

大道校区公民館

館長 大渡 康宏

田舎休館じつた。
やの上に住まいながら回り事業
を開設した。

「パン作り教室」、「韓国語教室」、「親子料理教室」、4年生を対象とした「わくわく伝媒」、等々である。毎年参加者は、教室生も多い複数年の【四半回体】として季節を繰り返していく。

わくわく伝媒は、校区の団体や

指導者を通じて招き、高齢者たちとの交流を図っている。また、必ず年に1回親子で参加できる教材を運営し、3世代間の交流の場としている。今年度は郷土料理・団子作りに挑戦させた。夏休みには小学生を対象とした「大道夏休み塾」を開催していると付加してね。

第2が、公報活動の充実。毎回市報配布口に合わせ、「マツカラ帽子」なる館報を回観。公民館の活動報告や行事予定、地域社会の問題点や公民館からの提案などを試みてこられる。「楽しみ」との声も聞かれるようになり、多少の効果が認められたようだ。



入田分館は、築85年が経過する田舎施設を平成24年3月に新しく改築した建物である。2011年6月11人程の小さな集落地区に所在するが、昭和29年の「昭和の大合併」までは入田村役場所在地であった場所に位置するため、地区的中心地で国道沿いにあり、駐車場も十分に確保されている。このほか、非常に多くの団体が利用している。平成26年度中の使用実績を覗むると33団体2,404人が会議室など、パンコ

竹田市中央公民館入田分館

豊・佐地区公民館連合会

竹田市中央公民館入田分館

分館長 白井 幸光

高齢者が集いの教室、8~15人が利用しており、毎日とらいでいるが、部屋は墨がつてある。

「田舎」の本質が調査と研究を重ねて、公民館だけ市内唯一のオール電化調理室4台を備えた最新の調理室を整備しており、その調理室では、田舎カループの指導による男性料理教室や老人料理教室が行われている。お陰で、各地から県外者が来館して、羨ましがられてくる。

また、当館は市役所の運送所機能を有していることもあり、市か

れども、地域内の諸団体への書類配付や調査・提出物集約を依頼されることが多い。高齢化により少なくなつた、田舎の運輸ができないなつてつるじと、廃線化による公共交通手段が廃止され、地域住民の方が各種提出物や調査報告物などを町役場に持参して来る」とか「今の中継地帯になつてくる」とある。



このよつてな状況で、廃線と高齢化の進展する集落では年々増えていくが、田舎の地域における必要性とその役割はますます重要になってくるとさえいわれる。

大分県教育委員会からの お知らせ

表彰

広報コンクール表彰

【公立公民館報の部】

◆優秀賞

日田市前津江公民館

「まえつえ公民館だより」

【優良公民館】
国東市来浦地区公民館

【公民館優良職員】

国東市国民生涯学習センター
(国東市伊美地区公民館) 館長

都留喜多男

前館長

工藤 章英

館長

堤 詔司

前館長

豊後大野市菅原地区公民館

浅川 忠彦

前主任

神志那礼子

分館長

竹田市公民館入田分館

松原 栄子

主任

白井 幸光

氏 氏 氏 氏 氏 氏

【大分県公民館連合会】

◆優秀賞

佐伯市鶴見地区公民館

「海音」

【優良賞】
大分市坂ノ市公民館

「ふれあい」

【優良賞】
佐伯市蒲江地区公民館

「公民館報かまえ」

竹田市公民館宮砥分館

「宮砥分館だより」

【自治公民館報の部】

◆優秀賞

別府市鶴見町公民館

「鶴見町自治会公民館だより」

大分市種田校区公民館

「公民館だより」

別府市関の江新町公民館

「せきのえしんまち」

別府市朝見一丁目一区公民館

「公民館のしおり」

【学習資料の部】

◆優良賞

豊後大野市中央公民館

「元気いっぱいみくに学園」

平成28年度 事業の予定

【大分県公民館連合会】

総会

期日：5月24日(火)

場所：県立社会教育総合センター
(別府市)

(議事)・27年度事業報告、28年度事業計画等について
・28年度会費について

・当面する事業 等について
※総会終了後開催

【公民館関係職員研修会】

期日：5月24日(火)

場所：県立社会教育総合センター
(別府市)

期日：6月23日(木)
場所：未定

【公民館長・主任研修会】

期日：7月14日(木)

場所：未定

大分県公民館連合会広報コンクール

- 募集期間 4月～6月
- ・公立公民館報の部
- ・自治公民館報の部
- ・ポスター、ナッシュの部
- ・ホームページの部
- ・学習資料の部
- ※大分県公民館研究大会にて表彰

【九州公民館連合会】

機関誌「ひろば」発行

期日：29年3月(下旬)

年一回発行(第31号)

【第67回九州地区公民館研究大会】

期日：8月25日(木)～26日(金)

場所：宮崎市

期日：8月25日(木)～26日(金)

場所：宮崎市

大会テーマ
「地方創生は、公民館から」～地域愛に燃える人づくりや活力ある地域づくりをめざす公民館活動～

【全国公民館連合会】

期日：8月26日(金)

場所：宮崎市

期日：8月26日(金)

場所：宮崎市

内容：記念講演、分科会

【第67回大分県公民館研究大会】

期日：10月19日(木)

場所：日田市(パトリア日田他)

内容：記念講演、分科会

【全国公民館連合会表彰】

期日：8月26日(金)

場所：宮崎市

優良職員表彰、永年勤続職員表彰等

【第28回公民館全国セミナー】

期日：平成28年1月

場所：東京都国立オリンピック記念

青少年総合センター(予定)

※大分県公民館研究大会にて表彰